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  踴躍續會：團結才是力量 

  

會員應該已經收到本會發出的續會通知。本會與職業安全局印製了一批

雨傘，贈予續會及 6 月 20 日前入會的新會員。請盡快填妥續／入會表及

自動轉賬授權書，一併內部傳遞至「香港中文大學員工總會」。（舊會

員須於 2006 年 6 月 20 日前交回。）本會將於稍後寄出「領取香港中文

大學員工總會雨傘通知書」，故請各會員清楚填寫有關表格，以助日後

通訊用。 

下載續／入會表及自動轉賬授權書 

大學很可能在下半年度進行薪酬架構檢討，大學員工必須團結一致，加

強集體協商實力，才可確保檢討公平、公正、公開！請即加入工會！ 

 

      

  大學研究五天工作可能性 

  

自政府宣佈公務員實行五天工作，校長已委任一專責小組，研究在大學

實行五天工作的可能性。小組將在月內完成基本資料搜集（主要對象為

中央部門），然後提出諮詢文件。 

校方表示將以工作時數維持不變及不影響「服務質素」為原則。而本會

初步認為，除不應影響原有運作外，亦須確保不會變相增加工作量及工



作時間，要實行五天工作制，充足的人手是先決條件。以下是本會歸納

專責小組的初步構思，歡迎各位會員同事就五天工作事宜向本會提供意

見，以便向校方反映。 

五天工作可行性研究專責小組的初步構思 

 

      

  撥款邏輯、斜坡與人命 

  

吳曉真 

自本會加入校園發展監察聯盟後，都不斷反思工會與大學校園發展的關

係：工會為甚麼要關注似乎與員工事務無關的事情呢？ 

一直有留意本會發展的同事或者都注意到，員工總會與另外兩個工會一

直有一個重要分別，即員工總會除薪酬福利事宜外，更關注大學的施政

與管治問題。我們認為，由近年盲目無章的校園發展、雙語化，以至新

書院，與早前的減薪及合約員工面對的不公平待遇，都同出一套管治思

維。 

有賴校友、同學及幾位積極教職員的努力，校園發展監察聯盟取得了一

定的成果，起碼將大學發展及撥款的荒謬邏輯呈現了出來，亦暫緩了池

旁路工程。作為工會在聯盟中的代表，對這聯盟中其他成員的努力一直

很感敬佩，亦往往因他們發掘的事情，感到與憤怒。 

早前有聯盟成員叫我們細閱《中大通訊》第二七六期，因為內容似乎正

是為回應聯盟而寫。該通訊以兩大版解釋大學為何要做斜坡工程，並指

「過去十年，政府劃撥了四億六千七百萬元專款予中大，用以修葺斜坡

和調查並維修藏於地下的輸水系統」，而「委員會的工作非常有效，效

率亦高，『工程要花多少錢，我們便向政府申請多少錢，不會佔用政府

給大學的經常撥款。』」負責申請撥款的岩土委員會首任主席熊翰章博

士更特別強調：「我們一直致力令大學斜坡安全符合政府標準。我們實

在不能承擔有任何因斜坡意外引起的人命損失。」 

那麼，我們是否可以接受因工業意外引起的人命損失呢？物業管理處一

位同事早前在清洗聯合校巴站時失足從校巴站上蓋墮下死亡。據工友指

出，當時該組工友未有使用升降台。一輛升降台的價錢想不用百萬，斜

坡維修卻已用了四億六千七百萬元，而且不少斜坡明顯無必要。（舉個

例子，校長宿舍漢園在大埔道入口的左邊有一幅小斜坡剛圍了木版要進



行維修，大家可以去參觀，看那幅斜坡下有多大機會有人走過。斜坡的

危險度，非單以傾斜度衡量，還需考慮是否有人會受影響。以校園發展

處的邏輯，全港大小山頭全應蓋上混凝土。） 

在過去十年來，中大有沒有投放相同的資源保障員工安全？在兩年前的

削資風波中，物業管理處首當其衝，承受的部門削幅最嚴重，是唯一要

推行部門額外減薪的部門。物業管理處亦是最多需要在戶外從事體力勞

動工作的部門。大學是否有確保所有高空工作皆達到最高標準，每位工

友都有充足的安全措施及工具？ 

反觀校園發展處，由於校園發展處凡外判工程都會收取監督費（而監督

費是歸部門而非中央），近年得以在大學整體削資下仍業務蒸蒸日上，

不斷膨脹。在這種撥款邏輯下，就不難想像為何校園會工程連連。或

者，大學是時候歸納及反省部門單線撥款的得與失。 

我們明白熊翰章博士的苦心，特別指出工程開支乃專項撥款，不會「分

薄」大學的經常撥款。（唯恐我們會指摘大學一邊減薪殺系一邊大興土

木。）熊博士不明白的是，我們都只是對社會有承擔的人，四億多的開

支不論是大學的錢還是政府的錢，倘若工程非必要，浪費就是浪費。 

最後，我想特別強調，我們才剛失去了一位同事，就請不要用人命做亂

蓋斜坡的藉口了。  

 

      

  同事來信：「合約期末獎勵計劃新增條款」感到極不公平和失望 

    

我們分別於 1998 和 1999 年加入成為非教學合約員工（合約為期兩

年），轉眼已經在大學任職六至七年了，基於大學的財政問題，我們已

經承受了多次減薪，除了政府分兩年削減 6%之外，我們合約員工更要

承受額外的 10%削減，這還沒有完，我們的約滿酬金進一步被削減至

10%或更，而每年的增薪點亦由每年增薪減為每兩年增薪，以上種種著

實令我們的生活百上加斤。 

當我們滿以為只要工作表現優越就能得到「合約期末獎勵」時，大學卻

在沒有任何諮詢的情況下加入修訂條款，這些著實極不公平。大學為每

年部門可評為「優異」（Excellent）及「上佳」（Very Good）設立上

限，這樣對每位合約員工都極不公平，那些年尾約滿的同工可能因為部

門的配額經已用盡而無論表現如何「優異」及「上佳」也無法得到獎



勵，從另一個角度看，年頭或年中約滿的同工亦可能會因為部門打算將

有關配額留用致年尾而令該些年頭或年中約滿的同工未能得到應得的獎

勵。 

對於大學的這個決定，部門內的合約員工都感都很失望，亦對工作士氣

造成嚴重打擊，我們這班合約員工竭盡所能，盡心盡力為大學服務多

年，不單沒有得到一份穩定工作，還要時時刻刻驚恐何時會失去工作，

令我們不能好好計劃將來。 

我們一班合約員工到現在仍然不能明白大學為何只向我們開刀，為何不

可以真正做到「共度時艱」？試想想，合約員工只佔大學少部份，為何

大學的財政困難只要我們承擔，而不能夠長工和合約員工一同承擔呢？

人事處多次提到有關合約問題，為何其他院學卻又能做到呢？ 

最後希望校長、人事處處長、各決策成員嘗試為我們一班為大學出力多

年的合約員工想一想，若你們的子女親人得到這樣的待遇，那會如何

呢？難道大學真的希望每個有能力的合約同事都感到意興闌珊而離開

嗎？ 

一群為大學盡心盡力問心無愧的合約員工 

2006 年 4 月 

 

      

  悼：要求全面檢討工序 

    

物業管理處屋宇及戶外維修組工友陳波仔於三月份不幸因工傷身故。陳

波仔為人樂觀開朗，與不少工友感情甚佳，本會謹致沈痛悼念。 為保

障同事安全，避免類似意外再次發生，本會已去信校長及有關部門，要

求提供有關工傷意外之報告，及全面檢討工序。  

  

 

      

  五一遊行：還我復甦成果 

    

本會幾位理事參加了職工盟舉辦的五一勞工大遊行，當日遊行以還我復

甦成果為主題，共二千五百人參與，其中外傭組織載歌載舞，並以戲劇

表達她們對隻身到異鄉打工的感受。  



  

 

      

  職工盟執行委員 

    

本會會長吳曉真當選成為職工盟第九屆執行委員，任期由 2006 年 3 月

至 2008 年 3 月。執行委員以工會為單位，本會的第二及第三代表分別

為本會副會長胡鴻達及謝國堅。 

職工盟網址：www.hkctu.org.hk  

 

 


